



## COLPAZ: VOCES DE COLOMBIA EN MÉXICO Y UNA ACCIÓN COLECTIVA DE CONCIENCIA CIUDADANA INTERNACIONALISTA

### **Ana Carolina Gómez Rojas**

*Instituto de Investigaciones Sociales – UNAM*  
anacgrojas@gmail.com  
55 1935 0339

### **Luisa Ximena Zarate Cifuentes**

*COLPAZ*  
cifuentesx@yahoo.es  
55 2656 2860

### **Raúl Vargas Segura**

*Red de Investigadoras/es Educativos en México*  
adinfinitclio\_5@yahoo.com.mx  
61 2232 9032

**Área temática:** A.14) Educación y valores

**Línea temática:** 3. Formación ciudadana. Dimensiones diversas en su conformación y ejercicio

**Tipo de ponencia:** Reporte parcial



## Resumen

Colectivo por la Paz en Colombia desde México (**COLPAZ**), fundado desde el año de 2017 y con más de 100 ciudadanas y ciudadanos en su mayoría migrantes de origen colombiano y mexicanos solidarios, radicados en diversos estados de la República Mexicana, se han opuesto a la violencia contra líderes ambientalistas y sociales, se han constituido para sobreponerse a la problemática que se vive en situación de un proceso de inmigración y, como una alternativa estratégica organizada de los integrantes de COLPAZ de solidaridad y de propuestas culturales ciudadanas de denuncia y encaminada a la formación de la conciencia ciudadana internacionalista.

Se ha configurado una línea de investigación, sobre las condiciones que provocaron el exilio, la situación actual que prevalece en actualidad de quienes viven en México, y así mismo, para crear las bases de una Memoria Histórica relacionada con el quehacer de las y los integrantes por una Colombia sustentable, emancipada y libre de violencia y, por una Paz Total, desde las condiciones de población migrante en México.

Hasta la fecha se han realizado 13 entrevistas, que dan cuenta de las siguientes categorías de análisis: migración; activismo; identidad y formación política. Esta aportación presenta los hallazgos y propuestas identificados en el proceso de investigación, así como de la trascendencia de la labor política y de solidaridad ciudadana internacionalista en vinculación con organizaciones latinoamericanas por la defensa de los Derechos Humanos, efectuada en los años de existencia de COLPAZ.

**Palabras clave:** Migrantes, Formación, Ciudadanía Internacionalista, Estrategia

## Introducción

La organización de Colectivo por la Paz en Colombia desde México (COLPAZ), nace en México el 10 de junio de 2017, tres días después del asesinato en Colombia de Bernardo Cuero Bravo, fiscal de la Asociación de Afrocolombianos Desplazados (AFRODES). Desde entonces las y los integrantes de COLPAZ, desarrollan actividades en Ciudad de México, y han logrado tener presencia de simpatizantes en ciudades de México como: Cuautla de Morelos, Cuernavaca, Villahermosa, Cancún, Guadalajara y Aguascalientes, La Paz. También ha venido ampliando su cobertura en Colombia: en Bogotá y Medellín; y en España en la ciudad de Las Palmas de Gran Canaria.

La integran víctimas del conflicto colombiano, refugiados, solicitantes de refugio, migrantes y personas mexicanas e internacionalistas. Su motivación ética y política fue y sigue siendo la defensa de la paz completa para el pueblo de Colombia.

Más de 100 ciudadanas y ciudadanos en su mayoría migrantes de origen colombiano y mexicanos solidarios, se han opuesto a la violencia contra líderes ambientalistas y sociales, se han acuerpado para sobreponerse a la problemática que se vive en situación de un proceso de inmigración y, como una alternativa estratégica organizada de los integrantes de COLPAZ de solidaridad y de propuestas culturales ciudadanas de denuncia internacional.

Al interior de la organización, se ha configurado una línea de investigación, sobre las condiciones que provocaron el exilio, para testimoniar la situación actual que prevalece en la actualidad de quienes viven en México, y así mismo, para crear las bases de una Memoria Histórica relacionada con el quehacer de las y los integrantes por una Colombia sustentable, emancipada y libre de violencia y, por una Paz Total, desde las condiciones de población migrante en México.

## Desarrollo

Teniendo en cuenta que el Congreso Nacional de Investigación Educativa, contempla entre sus temáticas importantes lo relacionado con la formación ciudadana, y su vínculo con la

dimensión ética – política, consideramos pertinente compartir la experiencia concreta del colectivo Colpaz en su ejercicio de denuncia de la violencia, y de defensa de los acuerdos de paz, contribuye directamente a la comprensión de cómo se está desarrollando en América Latina, y concretamente en México, un proceso de emancipación de los saberes.

Por tanto, se planteó el siguiente problema de investigación:

- ¿Cuál ha sido la trascendencia de Colpaz, para lograr la formación de una identidad política común entre colombianas y colombianos radicados en México en las primeras décadas del Siglo XXI?

Hasta la fecha se han realizado 13 entrevistas que recuperan las voces de quienes participan con una gran conciencia de luchar por la paz total, para erradicar la violencia de todo tipo en Colombia, estas voces, dan cuenta de las siguientes categorías de análisis: **migración; activismo; identidad y formación política.**

### Propósitos de la Investigación

- Identificar las transformaciones subjetivas de los miembros de Colpaz a partir de su pertenencia al colectivo, en cuatro sentidos: **Identidad colectiva, formación política, Ciudadanía Internacionalista y activismo político.**
- Promover la formación de una identidad política común entre ciudadanas/os de origen colombiano, a partir del Colectivo de Colpaz.

### Metodología

Con respecto al proceso teórico metodológico, el proceso de investigación se ha sustentado en una lógica crítico dialéctica, con base en el método inductivo y la metodología de investigación cualitativa. Para ello, se establecieron cuatro categorías fundamentales, para la definición de las técnicas y la elaboración de los instrumentos de investigación, las categorías fueron las siguientes:

Migración

Activismo

Identidad

Formación Política

Se inició el proceso de investigación, con un primer acercamiento metodológico, efectuando una encuesta entre las personas conocidas, fuera o no de la organización, para conocer su disposición a participar en una entrevista a profundidad, se tuvo respuesta de 35 participantes, lo cual permitió avizorar algunas cuestiones acerca de características personales de quienes tuvieron a bien aportar datos, así lo primero es reconocer, fue una mayoría de origen colombiano (23), y con participación mexicana (8), con una minoría de doble nacionalidad (4).

La mayoría menores de 50 años (25) y mayores de 50 sólo 10 personas. Con un equilibrio en el número de mujeres y hombres participantes. Habitan en el centro de México una mayoría (27) en el sureste (3) y uno en el norte, en Colombia 2 y en otros países sólo 2.

Este ejercicio, se sustentó en los planteamientos de Marcela Cornejo:

Definir criterios respecto a qué sujetos convocar, cómo contactarlos, al tipo de información que les entregaremos, a la información incluida en el consentimiento informado, se hace necesario realizar de manera reflexionada y velando en cada momento por la coherencia de la investigación y la ética que todo proceso investigativo debe cuidar (2008: 5).

Con la sistematización de la información recabada por la encuesta, se logró decidir el ámbito de investigación, en participaron de origen colombiano 8 mujeres y 2 hombres y 3 mexicanos, todas y todos integrantes de COLPAZ.

La mayoría radicados en distintos lugares de México, y una participante ha regresado a Colombia, pero sigue siendo considerada integrante de la organización.

Se han utilizado técnicas relacionadas a la metodología cualitativa, por ejemplo, se recopilamos tres historias de vida; trece entrevistas a profundidad a integrantes de COLPAZ; con la información recabada se efectuó un procedimiento de sistematización de la información cualitativa, para ello se elaboró un Banco de Información en excell. Y también con el uso de cuadros de análisis de acuerdo con Knobel (2001), se realizó un análisis del discurso político, utilizando como Fuentes de Información: Libros, Revistas, Periódicos, Informantes participantes. Videos.

## Estrategia de COLPAZ

### *Grupos de trabajo*

La organización interna de COLPAZ, a través del tiempo, ha ido configurando una estructuración interna, pasando de un núcleo original de 5 personas, a contar con más de 110 integrantes, quienes se comunican por medio de un WhatsApp colectivo, y realizan asambleas generales, cada año. Pero, sobre todo, se han conformado equipos de actividades, por ejemplo:

Minga

Grupo de Difusión

Observatorio

Investigación y Memoria

**Actividades de COLPAZ por la memoria, la verdad y la justicia.** Por ejemplo:

Conferencias de denuncia ante los medios de comunicación, y también, muestras fotográficas, de carteles y denuncia política de memoria colectiva en homenaje a las víctimas colombianas.

Conferencia de reconocimiento político a familiares de personas violentadas en Colombia

Realización de Murales, con temas de denuncia de la violencia física en Colombia y de reconocimiento a las víctimas.

Diseño y elaboración de 5 Placas de Memoria, colocadas y develadas en lugares públicos e instituciones gestionadas por COLPAZ.

Participando a nivel nacional e internacional, con organizaciones orientadas a la defensa de los Derechos Humanos (DD.HH.).

### *Análisis*

En este apartado, se manifiestan los hallazgos de la información sistematizada, con base a las categorías establecidas: Migración, Activismo, Identidad y Formación, expresadas por las y los entrevistados:

### *Migración*

Abordar el tema de la migración exige considerar los contextos históricos, sociales, económicos y políticos de los países desde los cuales salen las personas. Para el caso de Colpaz es de suma importancia contar con una caracterización, así sea generalizada, del tipo de migrantes que lo componen. A partir de las entrevistas fue posible identificar algunos grupos importantes entre sus integrantes, como es el caso de estudiantes y migrantes económicos. No obstante, hay una proporción de personas que han llegado en calidad de exiliados o refugiados, principalmente por diversas razones que les identifican entre ellas:

Las condiciones de salida del lugar en que son perseguidos y las condiciones de entrada del país de acogida, define asimismo su estatus de exiliados políticos. La noción de exilio tiene, comúnmente, una connotación política que implica la existencia en el exiliado de un cierto compromiso, de una voluntad de jugar un papel activo para terminar con la situación que ha provocado la partida de su país (Fedora, 2018: 2).

Ana Carolina mencionó su *“Dificultad económica para costear estudios de doctorado en Colombia. México fue la decisión por el tema del idioma, la cercanía con Colombia, la oferta académica y las becas de sostenimiento”*. Por su parte, Sara Carreño dice: *“Con el pasar de los años siento que la salida no fue tan voluntaria”*.

María Isabel por su parte, llegó a México en 1996 cuando su contexto cercano fue declarado objetivo paramilitar. En sus planes nunca estuvo asilarse, sin embargo, después de un intento de retorno reconoce que las condiciones amenazan su integridad y la de su familia por lo que decide salir nuevamente. En su caso, los cuatro rasgos que definen el exilio pueden verse claramente. ¿Su experiencia le ha permitido acoger y apoyar a personas con situaciones complejas de seguridad y que requieren de atención prioritaria por parte de los organismos encargados, como puede ser la COMAR? Al respecto vale la pena hacer eco de las palabras de Elizabeth Jelin:

Los migrantes han entrado en alianzas con entes no gubernamentales que poco a poco incorporan la cuestión migratoria en sus agendas. A través de su trabajo en Colpaz hoy puede considerarse como un actor frente al Estado: El rol social de las organizaciones comunitarias de los inmigrantes ha ido cambiando [...]” (2006: 3).

Para finalizar, hablar de exilio, de refugio, de migrante económico va mucho más allá de un estatus migratorio, implica una complejidad de situaciones personales, familiares y sociales que se entremezclan y que son las que a la larga van configurando una identidad por fuera del país que pasa por mantener atados los lazos con Colombia: *“Me nacionalicé mexicana, pero mi vínculo con mi país es muy fuerte. Hace poco estuve 8 meses en Cali a causa de la pandemia y pude vivir de cerca el movimiento social que empezó en abril del 2021”* (María Carrasquilla).

### Activismo político en Colpaz

En términos analíticos, el *activismo político* puede considerarse como una de las expresiones de la participación ciudadana dentro del marco de las actuales democracias. Esta participación ciudadana se entenderá como:

La participación ciudadana es aquella donde la sociedad posee una injerencia directa con el Estado; asimismo, tiene una visión más amplia de lo público. Esta participación está muy relacionada con el involucramiento de los ciudadanos en la administración pública. Los mecanismos de democracia directa (iniciativa de ley, referéndum, plebiscito y consultas ciudadanas), la revocación de mandato (*recall*) y la cooperación

de los ciudadanos en la prestación de servicios o en la elaboración de políticas públicas, son formas de participación ciudadana.

Todos estos tipos de participación son muy importantes en los regímenes democráticos, porque —como se ha mencionado líneas arriba—, nos permiten vigilar y controlar la gestión de nuestros gobernantes; además, es la manera en que la ciudadanía se hace escuchar y puede tomar parte en los asuntos públicos (Serrano, 2015: 11).

En ese sentido, Raúl Vargas nos recuerda lo siguiente:

Decididamente lo que hemos aprendido es que la práctica, el participar en las actividades, *el activismo* es esencial, pero con un sentido que nosotros llamamos formativo. Con un sentido de aprender más comprender más, no solamente por el hecho simplemente de hacer sino con una perspectiva de trascendencia.

### *Identidad*

La identidad es un concepto complejo que puede ser influenciado por una variedad de factores, desde experiencias de vida hasta interacciones sociales. En el contexto de una organización como COLPAZ, la identidad puede ser aún más dinámica e interconectada. En este ejercicio importa identificar cómo la identidad individual y colectiva interactúan y se influyen mutuamente, y las posibles tensiones que pueden surgir.

### La confluencia de experiencias, las identidades previas y los efectos de la pertenencia a COLPAZ

La pertenencia a una organización como COLPAZ puede influir significativamente en la identidad individual de sus miembros. En primer lugar, se puede identificar la confluencia de experiencias como un factor clave en la formación de la identidad de la persona. En el caso de Angie Gaona, por ejemplo, su experiencia en COLPAZ le permitió continuar haciendo lo que hacía en Bucaramanga, lo que le dio cierta continuidad en su identidad poética-política. Además, COLPAZ le permitió conocer nuevos frentes de trabajo como el exilio y las víctimas de exilio, lo que amplió su perspectiva y experiencia de vida a partir de su llegada a México.

## Vida organizativa e identidad personal

Un colectivo como Colpaz puede proporcionar diferentes tipos de apoyo a sus miembros -emocional y político, por ejemplo -, así como ofrecer nuevas oportunidades de aprendizaje y crecimiento, lo que se traduce en una influencia significativa en la formación de la identidad de sus integrantes.

Las visiones presentadas en las diferentes entrevistas desvelan diversas perspectivas sobre las experiencias personales y la forma en que esta se relaciona con Colpaz. Por su parte, Ana Gómez destaca la importancia de la transparencia y la apertura en los objetivos de la organización para atraer a más participantes y garantizar una diversidad de voces y perspectivas en el grupo.

## Entre lo individual y lo colectivo, la interacción y la identidad de Colpaz

Las entrevistas realizadas ofrecen por otra parte diferentes perspectivas sobre cómo la identidad de la organización se relaciona con la interacción entre los miembros. Por ejemplo, Juan José cuestiona cómo se puede saber que una persona forma parte de Colpaz si estar en el chat es suficiente para considerarse miembro. Su postura Al preguntarse esto, señala la importancia de la participación y comprometida en el grupo, más allá de simplemente estar en un chat. Esta reflexión sugiere que la pertenencia a una organización no es solo una cuestión de etiquetas o títulos, sino que implica un proceso de identificación y conexión emocional con los objetivos y valores del grupo.

## Valores, Narrativas y objetivos organizativos compartidos. La identidad de COLPAZ

A partir de ciertas preocupaciones se podría pensar, entonces, que para el caso de Colpaz, la presencia de líderes efectivos sería una clave tanto a nivel individual como colectivo para potenciar a la organización. Además, sería necesario contar con líderes que entiendan el poder de la organización para lograr objetivos políticos y sociales, y que sean capaces de potenciarla.

En general, al contrastar las entrevistas, se percibe una tensión entre la importancia de la organización como espacio de identidad y afecto, y, por otra la necesidad de formalización y acción política efectiva.

## Formación política ciudadana internacionalista

Reflexionar sobre la formación política ciudadana internacionalista, al interior de COLPAZ, es una expresión del estar siendo y no sólo del deber ser, empezando por reconocer la

trascendencia de la dinámica de acuerparse como ciudadanas y ciudadanos libres en un país diferente al de origen, por parte de las y los integrantes de la comunidad colombiana en México, sino sobre todo por las prácticas permanentes desplegadas desde la creación del Colectivo por la Paz en Colombia (COLPAZ) en 2017, una amplia e inquebrantable comunicación entre las y los participantes por medio del WhatsApp de la organización, así como por el Facebook y considerando sobre todo la interacción colectiva en la estrategia y actividades virtuales y presenciales de denuncia, difusión, solidaridad que se realizan en México y en Colombia, fortalecida recientemente al constituirse grupos de trabajo como la Minga, el Observatorio, los colectivos en los diversos estados de la República Mexicana, y por quienes son integrantes de COLPAZ, de vuelta a la patria: Colombia.

¿Cuál es la intención en este apartado? es recrear la categoría formación política ciudadana internacionalista, y hacer explícitos su significado y trascendencia para promover una conciencia política intencionada que le dé un mayor sentido a los esfuerzos, los gastos, los tiempos dedicados, al activismo de solidaridad internacionalista y de denuncia ante los atropellos de los derechos humanos de las y los colombianos en Colombia o en México y el mundo.

Aportar elementos teóricos para la comprensión de las características de los diferentes tipos de sociedad: capitalismo, socialismo, populismo, progresismo.

## Formación Política

A continuación, se muestran los planteamientos recuperados en las 13 Entrevistas efectuadas en esta investigación, y se recrean para ir ampliando la comprensión sobre esta categoría: formación política ciudadana internacionalista.

Acerca de la formación política, Joel Guerra menciona:

Sí claro, de COLPAZ, como espacio de formación, tuvimos estos círculos de estudios de historia con el Prof. Correa. Aprendí muchísimo, con varios de los que participaron, sobre diversos tópicos de la lucha de independencia, a principios del Siglo XX, de las guerrillas liberales previo a los tiempos previo a Gaytán. Por tanto, reconozco en COLPAZ, como un espacio de formación. Y reconozco que el pueblo mexicano y colombiano, se parece bastante, no son homogéneos, pero si hay una trayectoria similar de lucha y de organización social. La situación de lucha de otros pueblos, es similar en otras latitudes. Hay que hacer conciencia de esta situación de opresión para organizar y luchar y hermanar esas luchas. Se reconoce como un espacio de formación sobre aspectos de lucha, de transformación política de los países de América Latina.

Pero Luisa Ximena, señalo acerca de la intencionalidad de formación política, evitando caer en una lógica de asepsia política, por lo tanto, subraya: “*Colpaz es un espacio diverso, no es un espacio neutral, no oculta su posición frente al gobierno. Es incluyente por la diversidad de corrientes dentro de la izquierda*”.

Desde su origen, la organización conscientemente, no es un espacio neutral, sino con un posicionamiento y estrategia de carácter político y por tanto se requiere una labor permanente e intencionada de formación ciudadana internacionalista. Dimensionando los sucesos políticos, sociales, educativos y culturales de Colombia, para la comprensión de la realidad colombiana actual y poder mostrar a México y al mundo, una serie de expresiones, o argumentos con conocimiento de causa y sustentados en referentes teóricos y metodológicos. En ese tenor, Raúl Vargas menciona su percepción acerca de la gente de Colombia, y expresa:

Siempre ubico que tienen muchos más elementos de formación, de compromiso, con respecto a lo que pasa en su país de ustedes. [...] En Colpaz no se hace una negación de lo que acontece en su propio país y están haciendo participación y presencia en instituciones de educación superior en México con un sentido de identidad y compromiso con sus orígenes culturales y por la Paz Total en Colombia.

### Condiciones al interior de la organización para la formación política ciudadana internacionalista

En estos años de COLPAZ, se ha manifestado la importancia del diálogo entre las y los colombianos y algunos mexicanos solidarios, para promover propuestas de reflexión e intercambio de ideas sobre los acontecimientos políticos y sociales en Colombia, para ello, por ejemplo, se creó el Observatorio sobre los Derechos Humanos (DD.HH.) de COLPAZ en México. Aportando información, para conocer cuántas y cuántos ciudadanos colombianos y su situación, como un insumo para impulsar propuestas de formación ciudadana internacionalista.

En esa perspectiva Ana Carolina Gómez señala: “*Me pareció interesante el espacio de charlas sobre la historia de Colombia. En su proceso de sistematización dentro del Observatorio han sido muy formativas. Los conversatorios del Observatorio son también espacios formativos*”.

### ¿Cómo potenciar la formación ciudadana internacionalista?

Se manifiestan en diversas participaciones la importancia y necesidad de constituir un grupo de integrantes de COLPAZ, para que diseñen, impulsen una propuesta formativa sistemática a través de seminarios, cursos, conferencias o encuentros sobre política, social e histórica de las y los colombianos, muestra de esta inquietud, son los dos comentarios siguientes:

Ojalá algún día podamos retomar por lo menos lo híbrido, y volver a la presencialidad, y armar un grupo de formación política y social, histórica de Colombia y América Latina. { } La formación, sí, a través de seminarios, cursos, conferencias. Esa es un área que nos falta muchísimo (María Isabel).

Importancia del diálogo o el conversar, como una situación de mediación en la formación política. La convivencia social solidaria o cultural, como estrategia de formación política. Se reconoce como un espacio de formación sobre aspectos de lucha, de transformación política de los países de América Latina (Raúl Ávila).

Es entonces, importante establecer el para qué, por qué de una propuesta de formación por parte del COLPAZ y lograr reflexionar con base a sustentos teóricos e informados, sobre los acontecimientos históricos en Colombia y en México.

Y ese ánimo, se refuerza cuando se recupera lo dicho por María Carrasquilla:

Solo he recibido formación en derechos humanos y cómo prevenir el acoso por parte del IEMS. Otros cursos o talleres que he tomado han sido por mi cuenta. Pienso que sería interesante que Colpaz pudiera ser un espacio de formación, pero hasta ahora lo poco que puedo ver es que todos están muy ocupados y comprometidos en diversas cosas.

Una de las maneras de impulsar una convivencia social solidaria o cultural, es promoviendo una estrategia de formación política ciudadana internacionalista, tanto de las luchas de los pueblos por sus derechos humanos, como de sus propuestas de mejor ciudadanía, en nuestros países.

### ¿Cuál sería la trascendencia y utilidad de una conciencia ciudadana internacionalista?

Enriquecer el diálogo entre las y los integrantes de la organización, así como, promover un mayor compromiso político ante la defensa de los derechos humanos de las y los integrantes, así como, las ciudadanas y ciudadanos en Colombia y el mundo. Promover una mejor actitud de colaboración ante las actividades de solidaridad entre los pueblos, y el impulso de actividades humanistas de resolución a los problemas de las y los exiliados.

Mejorar la comprensión de la situación problemática política, social, cultural y educativa de quienes están en situación de migración o exilio, sobre todo de promover el conocimiento de esta problemática individual y colectiva de quien la transita, superando los prejuicios de género, orientación política, idioma o situación social.

## Conclusiones

En los siete años de haberse constituido el Colectivo por la Paz en Colombia desde México (**COLPAZ**), se ha ido fortaleciendo en su estructura organizativa, así como, con un mayor número de integrantes, pero sobre todo por su presencia en los ámbitos nacionales de México y de Colombia. Situación propicia para lograr el proceso metodológico de investigación, el cual permitió reconocer algunas de las causas que llevaron a salir de Colombia, a quienes fueron entrevistados y entrevistados, donde se destaca la violencia física, la intimidación personal y de seres allegados de las y los migrantes colombianos en México y, también, por lograr mejores condiciones de estudio profesional y mejoras económicas.

El desarrollo de sus medios de comunicación como el WhatsApp, la página web o el Facebook, así como, las actividades políticas, culturales, de denuncia y por los derechos humanos, dan cuenta de una gran dinámica de intercambio político, cultural y actividades de solidaridad internacionalista. Las voces de las y los entrevistados, ya sea en las entrevistas, en los comunicados, impulsan, animan y en gran parte promueven la formación de una conciencia política de identidad, de lucha, de compromiso para alcanzar la Paz en Colombia.

Las voces de las y los entrevistados, están pasando de una etapa de denuncia inicial, de nostalgia por la salida de los lares propios, a una dinámica de impulso, de compromiso colectivo, por transformar la realidad nacional de Colombia y de ser partícipes de los grandes debates, construcción de propuestas de Paz y por los Derechos Humanos en nuestra América Latina.

Todo ello, van siendo componente que potencia una **formación de la conciencia ciudadana internacionalista**, orientada a considerar que independientemente del país de origen, todas y todos los migrantes, donde quiera que se encuentren, son ciudadanas y ciudadanos con derechos humanos y deben ser respetados y tratados con dignidad, y comprometidos, así mismo, en las acciones de solidaridad internacionalista, sea en México, en Colombia o en cualquier lugar del mundo.

## Referencias

- Calveiro, Pilar. (2006). *Los usos políticos de la memoria*. Argentina: CLACSO.
- Cornejo, Marcela et al. (2008) *La investigación con relatos de vida: Pistas y opciones del diseño metodológico*. Chile: PUCCH.
- Fedora, Rojas Mira Claudia (2018). Exiliados políticos chilenos y migración económica en la Venezuela de los setenta. En *Revista electrónica de estudios latinoamericanos*, vol. 18, núm. 69. Argentina: Universidad de Buenos Aires. Consultado en: *Exiliados políticos chilenos y migración económica en la Venezuela de los setenta (redalyc.org)*.

Jelin, Elizabeth (2006). *Migraciones y derechos: Instituciones y prácticas sociales en la construcción de la igualdad y la diferencia*. Argentina: Prometeo.

Knobel, M. y Lankshear, C. (2001). *Maneras de ver el análisis de datos en investigación cualitativa*. Morelia, Michoacán, México: IMCED.

Serrano, Rodríguez Azucena (2015). La participación ciudadana en México. Vol. 34. *Revista Estudios Políticos*. México: FCPyS - UNAM.